
■每日图评

■网评锐语
孩子爱说谎
别光怪电视

网贷有风险
监管需跟上

■世象漫说

王恩奎： 随着互联网金融不
断深入人们的日常工作生活， 近
年来， 大学校园也开始充斥着互
联网金融的影子 。 “零首付 ”
“零利息” 等低门槛、 低成本诱
导， 对某些涉世未深、 自制能力
较弱而又消费欲望旺盛的大学生
来讲 ， 无疑是具有巨大吸引力
的 。 有关部门亟需规范网贷市
场， 建立和完善监管制度对其加
以引导和规范， 强化监管。
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■长话短说

假药害人

■有感而发

卞广春： 不想上学， 说自己
被一个三十多岁的女人喂了药；
怕被爸爸打， 费尽心思写下四次
被 “抢钱” 经历……这些谎言 ，
都是从孩子的嘴巴里说出来的。
编出 “抢钱大片 ” 的初中生解
释， 他是从电视剧里学的， 说自
己脑子长瘤的女学生， 谎言脱胎
于韩剧里的爱情故事。 不论是什
么年龄段的孩子说谎， 都需要与
孩子作朋友般交流， 抓住根本，
解决问题 ， 不能简单归罪于电
视， 怪电视也没有用。

■每日观点

□石南

绿色出行岂能漠视行人的路权

昆明市二环北路鑫安花园
小区有市民发现， 有人在该小
区一间车库里， 用抹布抹了碗
筷后直接包装成消毒餐具， 再
由微型车运到餐馆去。 记者多
天暗访， 发现该洗碗公司给一
些餐馆提供的公共餐具并未消
毒， 整个清洗包装过程都是在
小区的地下车库内完成， 根本
不符合昆明市的公共餐饮具卫
生监督管理法规。 该公司一负
责人坦言， 公司没在工商部门
注册， 每天1.2万套餐具根本没
消毒， 清洗完后就直接流向餐
馆。 （5月11日 《都市时报》）

大批量的餐具未经消毒 ，
只是用抹布简单抹过之后便打
包处理 ， 最终贴上 “消毒餐
具” 的标签来糊弄消费者， 如
此这般的问题餐具， 又如何来
保障消费者的身体健康与生命
安全呢 ？ 当然 ， 通过这一问
题， 既暴露出相关黑心商家的
良心缺失， 同时， 也反衬出监
管的不作为。

有的黑心商家将消费者的
身体健康与生命安全置之于不
顾， 他们早已被经济利益冲昏
了头 。 也正因此 ， 也会出现
“毒奶粉”、 “瘦肉精” 等形形
色色的食品安全事件 。 另外 ，
一些生产企业的恶意排放， 一
些建筑公司大搞 “豆腐渣” 工
程等， 皆缘于他们在追逐经济
利益过程中已到了走火入魔的
可怕境地。 当然， 面对无良商
家的不择手段、 为所欲为， 按
理说， 政府相关监管部门当应
尽职履责、 严格把关。

可是， 一些地区的监管部
门形同虚设， 他们或是缺乏主
动作为、 真情为民的作风， 甚
至， 有的监管部门与不良商家
串通一气 ， 在收取了 “好处
费” 后便对坑害公众的各类问
题视而不见， 甚至还想方设法
为不良商家充当 “保护伞 ” ，
不仅背离了他们的职业操守 ，
也寒了公众的心。 如今， 面对
“万套餐具未消毒送餐馆 ” 的
问题， 既要严惩黑心商家， 同
时， 当地相关监管部门也该严
肃反思。 □周歌

一个城市美不美 ， 不
必看别的 ， 只看老百姓骑
车的路权是否得到保障 ，
他们的出行是否安全 。 我
以为 ， 绿色出行 ， 以人为
本 ， 首先要保证行人与骑
车人的路权 ， 因为没有路
权就没有安全。

每克售价高达千元的 “极
草”， 日前被国家相关部门从保
健品中 “除名”。 记者调查发现，
近年来 ， 火热的保健品市场背
后 ， 是大量保健品依靠炒作概
念、 夸大宣传等占领市场， 成本
和研发费用则只占很小比例 。
（5月11日 《新快报》）

保健品市场乱象丛生的现象
已经不是三朝两夕的事情了， 连
去年央视的 315晚会也发出 了
“骗老年人的保健品谁来管” 的
呼唤。 然而 “又是一年榴花红”，
保健品市场的依然走在野蛮生长

的道路上。 可以说， 保健品市场
已经到了非治不可的地步了。 一
则人们如果相信了保健品的宣
传， 进行使用很有可能不仅保不
了健， 而且会耽误自己的病情人
财两空； 二则保健品市场的 “苍
蝇与蜜蜂共舞”， 已经严重干扰
了市场经济的正常运行， 所产生
的 “破窗效应” 已经蚕食了社会
公平正义； 三则广告法和食品安
全法对保健品市场已经有了相关
的规范制约 ， 相关部门也应该
“雷霆出击” 了。

“徒法不足以自行”， 将良法

转化为善治绝对不能仅仅止于
“文件上墙”， 而是需要进行躬亲
实践。 首先， 相关部门应该加大
宣传和科普力度， 让更多的人了
解到 “保健品非药品” 的事实。
另外， 目前亟需国家食品药品安
全监管部门牵头， 联合工商、 公
安等部门对保健品厂家和机构进
行“体检”。 针对“忽悠”老年人的
类似健康讲座，已经涉嫌诈骗，因
此相关部门必须对其实行 “零容
忍”。审批部门还应探索建立审评
审批加备案的综合管理制度，以
便在源头上管控。 □樊树林

警惕摄像头泄露个人隐私 万套餐具未消毒
消费者健康谁负责

“我到哪里工作都会买一辆
自行车，到长沙也买了一辆。骑车
上路，一会儿要骑上人行道；一会
儿路断了要扛着车子过天桥；一
会儿被交警拦住， 他也不知道我
是省长，还教训几句；我转弯做个
手势，提醒后面机动车注意，出租
车师傅还把我拦住，摇下车窗，说

你摆什么谱啊？又把我骂两句。你
说这自行车还能骑吗？ 这说明我
们的公共服务还有很大的提升空
间。”（5月10日人民日报公众号）

这是在5月8日湖南省委举行
的城市工作会议上， 湖南省省长
杜家毫说的一段话。 这段话说明
了什么？显而易见，在林林总总的
城市建设中， 这个最基本最基层
的民生问题， 一直被管理层熟视
无睹。若不是杜省长骑车出行，感
同身受， 这个存在多年的百姓路
权问题，就一直被无视，被侵犯，
成为顽症， 没几个人几个城市当
回事儿。

随着经济的发展， 摊大饼式
的扩张， 不少城市患了严重的城
市病， 人口膨胀、 交通拥堵、 资
源匮乏枯竭、 空气质量下降， 陷

入了一种怪圈， 扩街修路赶不上
车辆猛增 ， 最后不得不限行限
购， 纵然如此， 仍然难以缓解、
无法破解。 虽然大力发展公共交
通， 提倡并鼓励绿色出行， 但是
路依然堵， 车很难行。 那些最新
建成的上下八车道的宽阔大街与
马路， 不久两边就各停了不止一
排车 ， 有的是晚上 ， 有的是全
天， 最终， 乱停车成为最大的路
权侵权者， 最致命的拥堵要素。

这样的情形已经成为通病 、
顽症 。 非机动车道被停满了车，
这且不算， 好好的人行道上被停了
车， 于是， 行人乱穿越， 曲里拐弯地
走， 就像走迷宫； 骑车人被逼上机
动车道， 不仅让交通拥堵 ， 更易
酿成交通事故。 你看， 说起来是
乱停车惹的祸， 说到底是城市管

理有疏漏， 有盲区。 这既增大了
人们的出行时间成本， 还易酿致
交通事故， 给城市和百姓添堵。

这些年， 我们有个理念叫以
人为本， 很多城市还不断推出自
己的幸福指数， 这当然是十分可
贵的。 但令人遗憾的是， 这些都
沦为了一种口号。 一个城市美不
美， 不必看别的， 只看老百姓骑
车的路权是否得到保障， 他们的
出行是否安全。 我以为， 绿色出
行， 以人为本， 首先要保证行人
与骑车人的路权， 因为没有路权
就没有安全。

按照词条诠释， 路权分为上
路行驶权、通行权、先行权、占用
权， 是交通参与者根据交通法规
的规定， 一定空间和时间内在道
路上进行道路交通活动的权利。

美国的路权表述为在通行中或者
在路口处的优先权。 车辆必须避
让有优先权的行人和有优先权的
其他通行车辆。如果以此为参照，
那么很显然， 我们很多城市行人
的路权不但不是优先的， 而且是
没有保障的、常被侵犯的。这看起
来似乎不起眼，或者微不足道，其
实就像一个人的毛细血管堵塞也
会致命一样，是拥堵病灶之源。

前几天，有条微信不胫而走，
说的是什么呢？ 路上常常堵成一
锅粥却不见警察， 城市交管部门
常因此被吐槽懒政。 批评也许严
厉了些，但忠言逆耳，从一塌糊涂
的行人路权现状来看， 就完全能
够佐证，不算偏激。可见，湖南省
长的批评，不独是自警，也是对其
他城市的提醒。

在所有的造假当中， 假药， 无疑是既危险又害人
的一种。 它要么因为无效而贻误治疗时机， 要么因为
有毒而加重病情危及生命。 因此， 国家一直把打击假
药当作一项突出的重要工作， 始终保持高压打击。 但
是， 有些犯罪分子， 仍然为了牟利而造假。 他们倒卖
医保回收药， 另外也会自己加工生产一些紧俏的药
品。 波立维使用淀粉和花生， 而胰岛素则用生理盐水
罐装。 （5月11日 《新快报》）

□王铎

近日， 有多名网友反映， 自
己在家中安装了家用智能摄像头
后， 出现个人信息、 室内场景画
面被泄露等现象， 疑与摄像头及
其附属软件有关。 昨天下午， 一
位专业工程师向记者现场演示了
获取家用智能摄像头用户信息及
实时画面的全过程， 并证实个别
品牌摄像头确实存在泄密可能。
据了解， 根据相关测试结果， 目
前市场上近八成家用智能摄像头
产品存在安全缺陷。 （5月11日
《京华时报》）

现如今， 随着网络科技的高
速发展， 一些高科技的物件开始
进入家庭， 家用摄像头就是其中

的一种。人在外边，通过自己的手
机或电脑可随时观察家里的情
况， 这简直成了 “千里眼、 顺风
耳”。 可人们万万没有想到，黑客
可以通过一系列的技术手段，轻
而易举地开启摄像头， 窥探用户
生活。不仅如此，还可将视频传至
网上，让无计其数的人浏览。

造成这种状况的原因主要有
三 ， 一是大量摄像机都存在漏
洞， 这个漏洞有的是固件缺陷，
有的是厂家为了日后远程调试、
售后服务而特意留下的 “后门”；
二是使用者安全意识薄弱， 大大
咧咧， 没有修改摄像机默认口令
或设置有一定强度的密码； 三是

厂家没有及时为用户提供固件升
级、 漏洞公布及升级修补信息。

为了家庭的信息安全， 凡是
安装了家用智能摄像头的朋友应

该请有这方面专业知识的人进行
一次检查 ， 采取必要的安全措
施， 以确保个人隐私不被泄露。

□许庆惠

治理保健品乱象要“雷霆出击”


